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Communisme : 
le souffle 
de 
Martigues 

• 

- Après neuf mois d'un débat collectif sans précédent dans la vie poli
tique française, les Communistes ont décidé, à leur congrès de 
Martigues, de renouveler profondément leurs rapports avec la société 

française, en explorant les chemins d'un nouveau communisme, d'un commu
nisme de notre temps. Ils se sont dotés d'un nouveau projet et décidé de tra
vailler au dépassement de cette société capitaliste sr violente et inégalitaire. 
Notre pays, notre monde connaissent de profonds bouleversements dans les 
domaines des connaissances, de la communication, du travail, des modes de 
vie ... 
Mais les _inégalités se creusent, les aspirations à l'épanouissement des individùs 
se heurtent au capitalisme mondialisé et à la loi du profit. Notre pays, notre 
monde ont besoin d'une révolution des temps modernes, ont besoin de com
munisme. 
Aux dogmes de la rentabilité, il faut substituer une logique de développement 
et de démocratie. Cela ne pourra se faire sans- l'intervention des citoyens eux
mêmes et c'est pour-quoi les Communistes veulent contribuer au développe-
ment du mouvement populaire. - -
La gauche est au pied du mur. La croissance est au rendez-vous, mais de 
grandes réformes sont nécessaires pour consolider celle-ci, l'élargir, réduire 
vraiment les inégalités. Pas du saupoudrage, mais des mesures sérieuses, 
visibles; s'attaquant enfin à la racine des -problèmes. 
L'engagement de ces grandes réformes, un véritable «printemps populaire» 
sont réclamés par le Parti communiste, qui exprime et partage la radicalité des 
attentes. _ 
Le mouvement social est une chance pour la gauche. Pour contribuer à son 
expression et à son débouché, les Communistes s'engagent dans une grande 
campagne contre lesl négalités sociales, pour qu'à gauche des changements 
plus radicaux soient mis en- œuvre. 
Robert Hue, réélu Secrétaire national dù Parti communiste, concluait les tra-

- vaux du congrès de· Martigues en.déclarant: « ... la majorité de gauche, le gou
vernement ont bien besoin aujourd'hui d'une perfusion de mouvement populai
re, d'actions et de propositions, afin de pouvoir reprendre l'initiative et aller de 
l'avant ! Les Communistes ne ménageront pas leurs efforts pour qu'il en soit 
ainsi.» 

Le,3& Congrès du 
Parti Communiste 
s'est achevé à 
Martigues 
dimanche dernier 
par la réélection 
de Robert Hue au 

· poste de secrétaire 
national. 
Un Congrès com
me l'a précisé 
Robert Hue dans 
son intervention 
r.évolutiQnnaire 
par son contenu, 
par sa volonté de 
construire -un 
Parti Communiste 
qui réponde aux 
attentes de notre 

_peuple, par l'exi
gence qu'il donne 
pour contribuer à 
s'inscrire dans 
une visée transfor
matrice de notre 
société. 
Dans la délégation 
de notre fédéra
tion composée de 
5 femmes et de 6 
hommes, Marie 
Christine a bien 
voulu répondre à 
nos questions, 
page 7 • 

ACTUALITE 

l 33' Conférence Fédérale 

e L' essentiel de notre numéro des 
Nouvelles est consacré au déroulement de 
la Conférence Fédérale qui s'est déroulé à 
Batz-sur-Mer. La nouvelle direction fédé
rale, le passage -de témoin entre Gilles 
Bontemps et Jean-René Teillant, inter
views, pages 2-3-4-5-6. 

Une nouvelle génération 
de pétroliers 

e Ecologique - Economique - Européen 
tel est le noµveau pétrolier dit 3 E qu'il 
est aujourd'hui possible de construire. 
Une pétition après le naufrage de l'~rika 
vous est proposée page 8. 



' 
Au cœur de la 
33e C.onf érence · 
Fédérale 

Rigueur et Bonheur 

par 
Jean-Yves Martin 

Quand, le dimanche 
IJÙdi, les militant( e )s 
quittent le VVF de 
Batz sur Mer, qui n'a 
pas alors le sentiment 
d'avoir vécu un grand 
moment avec la 
Conférence· fédérale 
qui s'achève ? Certes, 
le cadre y a été pour 
beaucoup, convivial et 
fonctionnel, il aurait 
presque pu faire 
oublier qu'à quelques 
encablures, sur la côte 
sauvage, les chantiers 
de la lutte contre la 
marée noire rappellent 
toujours la gravité de · 
la catastrophe. Mais, 
pour la grosse centaine 
de délégué( e )s des 
·sections du départe
ment, les esprits et les 
cœurs sont alors enco
re pleins des échos de 
ces trois jours de 
réflexions et de déci
sions en colÎlmun. 

Il faut bien dire 
qu'aucun débat n'y a 
été de pure routine. Ni 
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pour la discussion 
généralè, ru pour 
l'amendement et le 
vote des textes. Le tra
vail préparatoire de la 

Le respect 
mutuel 
fut bien la 
règle. La 
vigueur 
n'empêche 
d'ailleurs 
pas la · 
bonne 
humeur 

commission a bien été, 
comme de coutume, 
un tantinet mis sur Je 

grill. Mais chacun 
s'est vite rendu comp
te qu'il ne s'agissait 
pas là de vaines dis
putes sémantiques ou 
de ponctuation, . mais 
bien d'enjeux majeurs. 
A la lumière de ces 
échanges pas question 
de faire passer en force 
des amendements 
controversés. Dans 
<tes débats parfois vifs 
- comme celui sur la 
participation · des 
ministres commu
nist.es au gouverne
ment et ses modalités 
-: le respect mutuel fut 
bien la règle. La 
vigueur n'empêchant 
d'ailleurs pas la bonne 

humeur ni l'humour. 
Il en fut dè même 

pour l'élection du nou
veau comité fédéral. 
On enregistra d'abord 
avec satisfaction que 
les départs assez nom
breux pouvaient être 
compensés par de 
nouvelles candida
tures. Chacun en 
mesura d'ailleurs aus
sitôt la diversité et la 
qualité : des ferÎlmes, 
des jeunes, des mili
tant( e )s investi(e)s 
dans le mouvement 
social et associatif. 
Mais, pas question 
pour autant de répéter 
l'erreur du précédent 
mandat: 

Forcer le rythme en 
propulsant certain( e )s 
sans crier gare au 
niveau ' fédéral au 
risque qu'ils ou elles 
s'y brûlent les ailes. 
Les réflexions de la 
commission des can-
4ïdatures à ce propos 
ont d'ailleurs été 
approuvées quasi una
nimement. 

A la fin, Henri 
Malberg a su trouver 
les quelques mots 
justes qu'il fallait pour 
dire le <<regard exté
neur>> de celui qui 
avait fait bien plus que 
de seulement" suivre" 
les travaüX. Il fut ainsi 

au diapason de l' émo
tion si palpable au 
moment de la frater
nelle passation des 
pouvoirs entre Gilles 
Bontemps et Jean
René Teillant. Souvent 
à la peine, plus habi
tués à recevoir .des 
coups que des compli
ments, nos dirigeants 
fédéraux révélèrent 
alors la profondeur et 
l'humanité de leur 
engagement, dans ce 
qu'un ~arade avait, 
au cours des débats, si 
heureusement qualifié 
de «militantisme du 
bonheur» Le respect 
mutuel fut bien la 
règle. 

Résultat des votes, amendements, et 
vœux adoptés par la Conférence Fédé_rale 

RESULTATS DES VOTES Amendements Voeux 
Votants Pour % Contre % Abs.refus % Adopté Adopté 

Thème 1 106 103 97.17 1 0.94 2 1.89 2 0 
Thème 2 106 92 86.79 7 6.6 7 6.6 2 0 
Thème 3 106 100 94.34 3 2.83 3 - 2 .83 1 1 
Thème4 106 97 91.51 4 3.77 5 4.72 6 1 
Thème 5 106 92 86.79 4 3.77 10 9.43 0 0 
Thème 6 106 104 98 .11 2 1.89 0 0 0 1 
Thème 7 · l06 100 94.34 1 0.94 5 4.72 0 0 
Statuts lOfr 99 93.39 2 1.89 5 4.72 0 0 



~ ~ ~ . 

DES -DELEGUES AUTEURS DES CHOIX. 
D'ORIENTATION 

Un congrès fondateur pour un nouveau projet communiste avec un 
nouveau parti communiste ? Ces questions, au cœur des échanges 
des communistes depuis des mois ont bien sûr été prédominantes 
dµns les débats de la 33 • conférence de notre fédération de Loire
Atlantique. 
Trois aieliers répartissant les délégués en fonction de leur choix per
sonnel ont permis d'approfondir la réflexion sur trois thèmes: mon
dialisation et société française ; communiste, projet communiste et 
choix stratégiques; le Parti et l'Humanité. 

Etre au cœur de la société française 
dans un monde qui bouge 
Les délégués insistaient 
sur son origine capitaliste 
et sur les différents 
domaines qu'elle 
recouvre, cela pour souli
gner les , conséquences 
dramatiques qui en résul
tent pour les peuples. 
Ainsi la question de la 
dette mondiale rendant 
plus nécessalrè encore le 
combat contre cette mon
dialisation capitaliste. 
Donneruneautreconfigu
. ration à la mondialisation 
passe par l'apport de 

réponses · alternatives à 
l'actuelle construction 
ultra-libérale. La question 
du dépassement du capita
liste était alors abordée 
comme un processus per
mettant de travailler 
concrètement le rempla
cement des règles exis
tantes par des règles nou
velles. Quelques enjeux 
planétaires étaien~ souli
gnés : l'eau, l'emploi, la 
culture . . . 
Dans notre pays la société 
est marquée par la crise de 

la politique, estiment les 
délégués de la conférence 
fédérale. Les rapports 
entre mouvement social et 
politique impljquent de 
sortir de conceptions « 
traditionnelles » séparant, 
opposant même . parfois 
revendication sociale et 
décision politique. Il nous 
faut, précisent-ils mieux 
travailler ces questions 
sans doute en apportant 
des réponses ~oncrètes 
aux aspirations à la démo
cratie, à l'honnêteté .. . 

Inscrire le changement de société 
dans notre visée communiste 
Les camarades partici
pant à cet atelier affir
maient le souci d'avoir 
une analyse précise de 
l'expérience des socié
tés de type sociétique 
pour aller de l'avant, 
l 'espérance communiste 
demeurant. Beaucoup 
estiment que notre his
toire est un point d' ap
pui même si elle est 
faite « d'ombres et de 
lumière ». La critique 
doit être constructive : 
ainsi en disant que nous 
avons eu des concep
tions fausses, il s'agit de 
donner une cohérence 

nouvelle à notre visée. 
Le projet communiste 
en débat nous permet, 
considèrent la plupar-t 
des délégués, de sortir 
d'une démarche pro
grammatique confis
quant l'intervention des 
citoyens et de construire 
avec les gens les 
réponses alternatives en 
leur permettant d'identi
fier le projet des com
munistes. 
Cela ne doit pas nous · 
conduire à donner dans 
l'autosatisfaction. 
Beaucoup reste à faire 
pour avancer sur les 

· questions de la démo
cratie, du féminisme, de 
la mixité, des réalités de 
l'entreprise, de notre 
conception d ' une sécu
rité d'emploi et de for
mation. S'agissant des 
choix stratégiques du 
Parti la démarche de 
participation gouverne
mentale est replacée 
dans son contexte. - pas 
un but en soi, mais élé
ment de notre projet, de 
notre visée. La question 
de la participation aurait 
nécessité un autre déve
loppement estiment cer
tains délégués. 

Construire ·un nouveau Parti Communiste 
qui réponde aux attentes 
permettait enfin d'aborder 
la responsabilité des com
munistes dans l' appro
priation de leurs choix 
d'orientation et dans l'ou
vertQ.re de leurs structures 
d'organisation. · 
Le parti doit mieux s' ou
vrir aux jeunes en inté
grant leurs modes de fonc
tionnement. Son fonction
nement doit découler de la 
volonté de faire des adhé
rents plutôt des militants 
acteurs que des consom-

mateurs. Quelle vie du 
parti, quel rajeunis
sement ? s'interrogeaient 
alors les délégués. . 
Si la cellule n'est pas 
remise en cause, le besoin 
de mettre mieux le parti 
en phase avec les réalités 
pose la question de l'utili
té et de la souverairieté 
des adhérents. 
Travailler à la mise en 
place d'autres lieux d'ac
tivité (réseaux, collectifs) 
participe de . cette 

recherche selon les cama
rades. S'agissant de 
l'Humanité et de notre 
presse, le besoin de l' amé
liorer, le souci de donner 
plus de lisibilité au journal 
communiste dans son 
contenu étaient au centre 
des préoccupations, les 
délégués se félicitant par 
ailleurs de la mise en 
place du hi-mensuel de 
communication interne 
« Communistes». 

Yann VINCE 

t Jeune élue au Comité Fédéral 
Sylvie Desportes répond à nos questions 
t NLA : Sylvie tu 

viens d'être élue par 
la conférence fédéra
le, membre du Comité 
Fédéral. Peux~tu te 
présenter? 

~D : J'ai 36 ans et 
j'ai adhéré au parti au 
début des années 80 
avant d'aller à Paris ou 
j'ai vécu pendant 2 
ans. De retour à Rezé 
en 1986 c'est à partir 
de là que j'ai vraiment 
commencé à militer 
avec Christophe, mon 
mari. L'année suivan
te, nous participions 
d'ailleurs à une confé
rence fédérale qui 
avait lieu déjà, à Batz 
sur mer! 
Dans les années qui 
suivirent ma vie fami
liale (enfants) m'éloi-· 
gna de l'activité mili
tanté. C'est en 1996, 
dans la préparation du 
29' Congrès què j'ai 
remis ça, au sein de la 
cellule Jouaud : Rezé. 

t NLA : Qu'attends
tu du Comité Fédéral 
et comment conçois
tu tes nouvelles res
ponsabüités au sein 
du Parti? 

tsD : D'abord il ne 
faut pas perdre de vue 

~que nous devons être 
utiles : il faut travailler 
avec les gens. Aussi 
j'espère que nous 
adapterons notre fonc
tionnement peut-être 
en s'inspirant du mou
vement associatif. Je 
pense aussi qu'il faut 
mieux prendre en 

compte les jeunes, 
leurs attentes dans le 
parti. Je suis très inté
ressée par ces lieux 
nouveaux d'aàivité 

dont nous avons 
débattu dans la prépa
ration du 30e Congrès 
- des réseaux, collec
tifs. 
Mais c'est avec les 
gens qu'il faudra les 
mettre en place; 

t NLA : Les débats 
préparatoires au 30e 
Congrès ont répondu 
à ton attente. 

t SD : Je trouve 
d'abord que ces débats 
nous ont permis de 
vérifier · que nous 
avions progressé. Il y a 
davantage d'écoute. 
Autrefois quand un 
camarade exprimait un 
autre point de vue on 
le regardait en chien 
de faïence. 

C'est formidable ce 
qui se passe avec Lise 
LONDON: 
Revenir au parti après 
tout ce qu'elle a vécu, 

ça montre bien qu'il y 
a de l'avenir pour lé ' 
communisme. • 
Le Congrès a permis 
ça, c'est important. 

t NLA : Alors, opti
miste pour l'avenir? 

160 : Oui, Il y a beau
coup de choses à faire: 
C'est pour cela que 
j'ai ace"epté d'être au 
Comité de Section à 
Rezé et au . Comité 
Fédéral. Il me faudra 
concilier la maison 
avec le parti. Je suis 
confiante. Dans tous 
les cas il y aura besoin 
de femmes pour le 
parti que nous voulons · 
construire. 

LES NOUVELLES 3 



LA NOUVELLE DIR 

Vers la jeunesse 
et la parité 
hommes-femmes 

La commission de travail sur la 
future direction fédérale mise en 
place avant la conférence avait 
travaille sur plusieurs axes impor
tants: 
• Prendre en compte les évolutions 
que nous voulons apporter au 
parti pour répondre aux objeétifs 
que nous nous fixons de transfor
mation de la société. _ 
• Créer de véritables conditions de 
l'enracinement du parti dans la 
société pour mieux contribuer à sa 
transformation. 
• Permettre par une direction 
rajeunie et féminisée d'impulser à 
la mise en place d'expérience avec 
la constitutim1 de nouveaux lieux 
d'activité, de centres d'intérêts, de 
réseaux de développement d'es
paces citoyens. 
• Poùrsuivre les efforts pour que 
les structures du Parti soient tou
jours bien à la disposition des 
adhérents afin de les aider dans 
leur investissement militant multi
forme. 
Au terme de ses travaux, la Com
mission des Candidatures a pro
posé à la Conférence 49 noms 
parmi lesquels 26 propositions de 
camarades membre de la direction 
sortante et 23 nouvelles proposi
tions. 
La nouvelle direction fédérale 
ainsi proposée se compose de 46% 
de nouvelles candidatures avec des 
évolutions positives sur le nombre 
de jeunes et de femmes même si, 
sur ce dernier point, des efforts 
importants sont encore à fournir 
pour arriver à la parité. 
Sur l'aspect des jeunes; les propo
sitions contenaient 6 jeunes de 
moins de 30 ans pour 1 lors du 
dernier mandat et 11 de moins de 
35 ans pour 3 auparavant 
En ce qui concerne les femmes les 
directions f éd éraies passaient de 
28% à32.6%. 
La Conférence Fédérale a entériné 
les propositions qui lui étaient 
faites, avalisant ainsi un travail 
riche et en profondeur de ia Com
mission de travail du Comité 
Fédéral sortant 
Bienvenue aux nouveaux 
membres du Comité Fédéral que 
les Nouvelles ont rencontrés lors 
de la Conférence de Batz sur Mer. 
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André GOUJON 
Josette BOURS/1 

Marie-Christine DEN/AUD 
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ECTION FEDERALE . . . .. -
i..·-,,.._· • '.:.._ .... ("· •. . '. .· .-7 • ~ - "' ~- -,,,. '..-,V . ·;li.~ •tij 

Frédéric MARTIN 

Hubert DEIAHAJE 

'Il 

.. , , , ' 
LE .COMITE FEDERAL 

~ BENATRE Marie-Annick 
t BIHORE René 
t BONTEMPS Gilles 
t BOUFFENIE Delphine 
t BOURSICOT Jœette 

t BOUTET Michel 

t CHENEAU Yannick 
t CHERRADI Mohamed Sidi 

t COLOU Bernard 

t CONSTANT Claude 
t CORPARD Joël 
t DAVID Joëlle 
t DELAHAIE Hubert 
t DENIAUD Marie-Christine 
t DENIN Jean-Jacque5 

t DESPORTES Sylvie 

t DUSSEAUX Jeanine 
t GOUJON André 

t GOUTY Michel 

t GUILLET Michel 
t HAVARD Jean-Claude 

t HENRI Ariane 
t JOUAN Pattjck 

t JOUATTE Gisèle 

t JUSTY Marc . 

' 
t LANNUZEL Raymond 
t LE BAILLY Franço~ 
t LE HUEDE Jean-Yves 

t LEGAL Jean-Philippe 
•. LEON Didier 

t LUCAS D9minique 

t MAHE Sabine 

t MARTIN Frédéric 
t MARTIN Jean-Yves 
t MOREL Claudine 

t MORINIERE Patricia 
t PATRON Joëlle . 

t PERCEVAULT Roseline 

t PICAUD Lauriane 
t PICAUD Michèle 

t PLUMELET Jean-Luc 

t POTIRON Didier 
t RENEVOT Yvon 
t RICAMichel 

t RIOU Pierre 

t ROBERT Paul 
t ROMAND Jean-Yves 

t TEILLANT Jean-René 

t VINCEYann 

45 ans 
49 ans 
48 ans 
28 ans 
65 ans 

47 ans 

52ans 
26ans 

61 ans 

52 ans 
48 ans 
5dans 
54ans 
46ans 
58 ans 

36ans 

67 ans 
60ans 

51 ans 

60ans 
·48 ans 

29 ans 
45 ans 

61 ans 

58 ans 

51 ans 
43 ans 
44ans 

33 ans 
52ans 

35 ans 

35 ans 

26ans 
54ans 
43 ans 

47 ans 
62 ans 

44ans 

30ans 
52ans 

50ans 

35 ans 
29ans 
43 ans 

52ans 

45 ans 
49 ans 

47 ans 

47 ans 

Employée Municipale à Nantes 
Aérospatiale · Maire adjoint de Bouguenais 
Permanent - Conseiller Régional 
Etudiante - Surveillante de lycée - Syndicaliste Enseignante 
Retraitée de la Poste - Conseillère municipale 
de la Chapelle sur Erdre - Comité Section de St Herblain 
Gesvres et Cens 
Employé Municipal St Joachim Secrétaire de Section 
Pays de Retz 
Permanent - Secrétaire de la Section de la Basse Loire 
Etudiant .en droit international - Comité de Section 
de St Nazaire 
Professeur retrai~ - Syndicaliste enseignant 
Comité Section de St Herblain Gesvres et Cens 
Technicien France Telecom - Maire Adjoint de Nantes 
Val de Loire 
Employée Sécurité Sociale - Brière 
Enseignant - Président du groupe Communiste de Montoir 
Institutrice - Brière 
Retraité - Secteur Bancaire • Secrétaire de la Section 
de St Nazaire 
Hôtesse actuellement au chômage · Comité Section 
de Rezé Sud Loire 
Retraitée S.N.C.F. ·Comité de Section de la Basse Loire 
Retraité Aérospatiale · Secrétaire Section Presqu'île 
Guérandaise 
Professeur E.P.S. - Conseiller Municipal de Vertou -
Secrétaire de Section Loire et Sèvre 
Retraité · Comité de la Section de la Brière 
Chef de-Projets au Port autonome Nantes St Nazaire · 
Syndicaliste 
Professeur • Syndicaliste Enseignante 
Professeur de Maths · Conseiller Municipal de Rezé • 
Membre du Comité de Section Rezé Sud Loire 
Retraitée des Tabacs (Seita) - Militante de quartier 
populaire· Comité de Section de Nantes 
Ajusteur - Maire de St Joachim · Président de I 'A.D.E.C.R. 
Brière 
Cadre de Banque - Maire Adjoint de Nantes 
Ajusteur · Syndicaliste Carquefou 
Employé Sécurité Sociale · Syndicaliste · Conseiller 
Municipal de St Nazaire 
Employé Municipal - Comité de section de Nantes 
Technicien S.N.C.F. · Conseiller Municipal de Ste Luce 
Comité de Section Nantes 
Employé Municipal de Rezé - Syndicaliste 
Comité de Section Rezé Sud Loire 
Conseillère Murùcipale de Trignac · Employée 
Comité Section Brière 
Assistant Social à Nantes · Militant Associatif 
Profe5seur d'Histoire · Comité de section de Basse Loire 
Assistante Sociale au. Conseil Général - Syndicaliste 
Membre du CESR · Comité de Section Rezé Sud Loire 
Conseillère d'Education -Maire adjointe de Nantes 
Conseillère Municipale de Rezé Sud Loire 
Militante Associative · 
Employée de Collectivité · Consejllère Murùcipale 
de St Herblain 
Secrétaire Section St Herblain Gesvres et Cens 
Responsable départementale Mouvement associatif 
Cadre Supérieur lnfirrrùère - Maire Adjointe de Trignac 
Conseillère Régionale 
Chauffagiste~ Syndicaliste· Secrétaire Section 
des 3 Rivières 
Employé Commercial - Conseiller Murùcipal Nantes 
Professeur - Comié de section St Nazaire 
Permanent - Conseiller Municipal de Nantes -
Secrétaire Section de Nantes 
Agent Commercial S.N.C.F. ·Conseiller Municipal 
les Sorinières 
Ingénieur Chercheur à !'INRA- Comité de section de Nantes 
Agent à la Poste - Président du groupe Communiste de 
St Joachim • Secrétaire de la Section de la Brière 
Secrétaire de la Fédération de Loire-Atlantique 
Permanent - Mairt\Adjoint de Trignac · Brière 
Cadre B Fonction Publique · Secrétaire de la Section 
Rezé Sud Loire 
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Nouveau .Secrétaire de .la Fédération : 
Jean-René Teillant remplace Gilles Bontemps 

Au terme de la 33e Conférence Fédérale, le comité nouvellement élu a eu à prendre sa première décision : celle 
d'élire un nouveau secrétaire de la Fédération. Gilles Bontemps qui dirigeait la Fédération avait en effet souhaité 
ne plus être reconduit, Jean-René Teillant lui succède après un avis unanime du Comité Fédéral. Si J~an-René · 
Teillànt est connu des Communistes, il l'est également bien.au delà. Il nous a pourtant semblé utile d'en savoir plus 
sur ce militant soùvent discret aux capacités d'écoute très fortes ... et revenir sur le travail que Gilles a impulsé à la 
tête de la Fédération durant 17 ans. 
• Quand Gilles nous 
• informe de sa 

volonté d'être remplacé 
lors de la 33• Conféren
ce Fédéfale dans sès res
ponsabilités de Secrétai
re de la Fédération, il 
nous invite à faire vivre 

· une nouvelle démarche 
dans le Parti et dans 
notre département : 

Celle de la possibilité 
hors situations extrêmes 
(départ en retraite, mala
die ou décès) de conce
voir une rotation dans 
les responsabilités. 

S'agissant là d'une 
première dans notre 
Fédération, saluons 
Gilles d'avoir contribué 
à construire une telle 
attitude positive au 
regard de notre dé
marche politique et de 
s'en être donné les 
moyens en bâtissant et 
réunissant une équipe 

· collégiale de direction 
dans la Fédération. 

Saluons également 
Gilles pour la pertinence 
et la ténacité qu'il a su 
impulser pour que vive 
cette démarche. 

Gilles s'est fortement 
impliqué dans la vie de 
la Fédération. . . 

Après avoir été res
ponsable dès · 1973 du 

. mouvement de la Jeu
nesse Communiste dans 

notre dép~rtement, il 
remplace Maurice 
Rocher en 1983 comme 
1er Secrétaire de la 
Fédération. 

Durant ces 17 années 
il est à l'évidence un 
dirigeant reconnu et esti
mé dans le parti comme 
à l'extérieur. Il travaille à 
donner à notre Fédéra
tion et à ses dirigeants 
une place incontour
nable sur " l'échiquier " 
politique de Loire Atlan
tique. 

Il a su mettre en place 
des méthodes de travail, 
certaines conceptions de 
direction qui trouvent 
leurs racines dans cette 
volonté de bien faire, de 
ne jamais rien laisser au 
hasard, de vouloir avan
cer .. faire progresser le 
parti et chercher la solu
tion concrète à toute 
question posée. 

Gilles aura indéniable
ment par ses méthodes 
de direction permis de 
faire évoluer la Fédéra
tion dans ses concep
tions, dans son fonction
nement en contribuant à 
élargir le Collectif de 
direction. 

Jamais les exigences 
légitimes d'UJJ dirigeant 
à l'égard des êamarades 
participant à l'animation 

· de la vie du parti ·dans 

notre département n'ont 
entamé la franchise des 
rapports, 'Je respect de la 
fraternité des échanges 
dont Gilles était porteur. 

Dimanche midi à l'is
sue de la Conférence 
Fédérale, les délégués 
lors d'une renèontre 
amicale ont voulu expri-

L~ secrétaires départementaux 
du PCF depuis 1920 . 

Hormis la pé1"iode 
1920-24 le jeune Parti 
communiste est structuré 
entre les deux guerres en 
27 régions. La Loire 
Inférieure constitue avec 
la, Vendée et le Morbihan 
la région Atlantique: La 
première conférence 
fédérale départementale 
a lieu dans la préparation 
du· Xe Congrès de juin 
.1945. 

Secrétaire départe
mental 

1921 - René GOMI
CHON, ouvrier métal
lurgiste. 

Secrétaires régionaux 
Louis GREYO, de 

Trignac (1925); Charles 
TILLON (1930) ; Ray
mond SEMAT (1934); 
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Robert BALLANGER dessinateur industriel 
(1937). (député de 1945 à 1951) 

Responsables dans la 1950 - Gilles GRA-
clandestinité VOILLE (1914 à 1991) 

Marcel PAUL (1940) fraiseur, ancien déporté 
et Venise GOS NAT (député de 1951à1958). 
(1941-42) responsable 1962 - Maurice 
inter-régionaux ROCHER (né en 1923) 

Pierre ·CHARRIER . coffreur 
.(1940), Claude MIL- 1983 - Gilles BON
LOT (1942 fusillé par TEMPS (né en 1951) 
les nazis en 1943), Mau- docker . . 
rice LACAZETTE 2000 - Jean-René 
(1942-1943) fusillé par TEILLANT (né en 
les Nazis en 43, l'institu- 1953) ajusteur 
teur Raoul BETIN Sur notre photo 
(1943-44), le bordelais Maurice Rocher -
Henry GOUGE ( 1944- Gilles Bontemps et Jean-
45); secrétaires départe- René Teillant à BatzlMer 
mentaux. à la fin de la Conférence 

Secrétaires fédéraux Fédérale 
1945 Henry 

GOUGE (1905-1969) Y.V. 

mer à Gilles leur amitié, 
un merci fraternel qui 
venait du plus profond 
d'eux pour le travail 
accompli. 

«Oh ça s'est vraiment 
fort» devait dire Gilles 
ému et touché en répon
se au petit mot qui lui 
était adressé, laissant 
ainsi s'échapper la facet
te du dirjgeant humain, 
sensible qui demain au 
sein de notre Fédération, 
comme élu régional et 
dans ses activités natio
nales exercera des res .. 
ponsabilités avec autant 
d'engagement et de 
dévouement 

• La première vraie 
• . rencontre de Jean

René avec ceux qui 
seront ensuite ses com
pagnons de route, se fait 
à l' Aérospatiale de 
Saint-Nazaire où, jeune 
intérimaire de 17 ans, 
avec son CAP de méca
nique générale en poche, 
il fera connaissanœ avec 
la lutte syndicale qui lui 
vaudra d'être définitive
ment embauché dans 
l'entreprise. 

Tout ira ensuite très 
vite dans les engage
ments syndical et poli
tique. Où a-t-il adhéré en 
premier à la CGT ou au 
Parti Communiste ? Il 
ne s'en souvient pas 
mais qu'importe dit-il, le 
principal n'était-il pas de 
le faire? 
. Pourtant tout n'était 

pas écrit d'avance. Ori
ginaire du milieu rural 
dans le Morbihan ses 
parents de situation très 
modeste ne regardaient 
pas la politique. 
· . Jean-René aime à rap
peler cette jeunesse 
quelque fois difficile 
mais riche pour l' ap
prentissage de la vie 
ainsi que les valeurs. très 
fortes qui l'on marqué: 
valeurs de solidarité, de 
fraternité qu'il a ensuite 
retrouvées dans le 
monde du travail. 

Adhé;ant aux Jeu
nesses Communistes il 
en devient en 1978 res
ponsable départemental 
après qu'il soit élu à 24 
ans à la Mairie de Tri
gnac dont il sera immé
diatement le Ier Adjoint 
au nouveau Maire J .L. 

Lecorre. 
. Ce double engage
ment militant d'élu et de 
responsable politique 
l'amènera quelques 
années plus tard en 1985 
à la direction de la sec- · 
iion de la Brière et à la 
Fédération où il tra
vaillera sur les questions 
des entreprises et à l'or
ganisation du Parti jus
qu'à la 33• Conférence 
Fédérale. 

Tous ceux . qui 
connaissent Jean-René, 
qui travaillent avec lui 
apprécient l'esprit de 
responsabilité qui l'ani
me, le calme presque 
légendaire qui le carac
térise et les facultés 
d'analyses qui ponctuent 
son profond engagement 
militant 

Aux portes des entre
prises, lors d'actions 
avec les chômeurs pour 
éviter des expulsions 
l'on retrouve toujours en 
lui la sincérité dans son 
engagement. 

Sa forte conviction 
dans l'avenir du Parti 
Communiste dans notre 
pays, son attachement 
pour qu'émerge un nou
veau Parti Commllniste 
ouvert sur la société, 
répondant aux attentes 
des citoyens et permet
tant de dépasser le capi
talisme sont autant 
d'atouts à Jean-René 
pour assumer pleine
ment les nouvelles res
pons àbili tés qui sont 
aujourd'hui les siennes. 

Bonne chance Jean
René à toi et à toute 
l'équipe qui t'entoure. 

Y.C. 



' LA LOIRE-ATLANTIQUE A MARTIGUES 
Elus lors de la 33• Conférence Fédérale, 11 délégués de la Fédération de Loire-Atlantique 
ont participé aux travaux du 3Qe Congrès à Martigues. 
La Conférence Fédérale avait souhaité une délégation au plus prêt de la parité : c'est ainsi 
que 5 femmes la composait : . 
Delphine Bouffenie, Marie-Christine Leray, Roseline Percevault, Michèle Picaud et Sylvie 
Sabin et 6 hommes : Gilles Bontemps, Jean Jacques Denin, Michel Gouty, Michel Guillet, 
~ichel Rica, Jean-René Teillant,. 

t Marie-Christine : «·Mon premier Congrès » 
Nouvelle militante, 
je participe pour la 
. lère fois à un 
Congrès du Parti 
Communistè. 
Les termes « parti 
en mutation » et 
« nouveau parti 
communiste » 
n'ont pas la même 
signification pour 
moi que pour les 
anciens militants. 
Toutefois, le terme 
« mutation » me 
convient mieux 
que celui de « nou
veau parti commu
niste » , ce dernier 
impliquant pour 
moi une table rase 
du passé alors qu'il 
est bon de s 'y réfé
rer pour que ne se 
renouvellent pas 
les ·erreurs com-

' mises. 
Je pense qu'il ne 
faut pas, sans 
cesse, remonter au 
stalinisme comme 
cela fOt le cas au 
début du congrès. 
Le Parti commu
niste est en diffi
culté, il est donc 
préférable de 
concentrer nos 
efforts sur le pré
sent et l'avenir afin 

de répondre aux 
aspirations de la 
société. 
Les nouvelles stra
tégies mises en 
place par ce 
Congrès plaçant la 

transformation 
sociale au cœur des 
problèmes sont 
d'une grande por
tée et indispen
sables pour notam
ment attirer la jeu
nesse vers le parti. 
Dans cet objectif, il 
faut continuer à 

approfondir le pro
jet communiste qui 
a été au cœur des 
débats pendant le 
congrès. 
Ce qui m'a le plus 

· frappée au cours de 

ces jùurnées, c" est 
le respect des per~ 
sonnes quelle que 
soit leur position, 
chacun ayant pu 
s ' exprimer sans 
préjugés même si 
le ton fut parfois 
vif: 
J'ai apprécié aussi 

la fraternité d' es
prit qui y régnait. 
J'en donne un 
exemple : j'ai par
ticipé aux travaux 
de l'atelier n°5 
vendredi matin. 
Les échanges 
furent très cor~ 
diaux et, par consé
quent, très 
constructifs cha
cun, dans son 
temps de . parole, 
prenant en compte 
les idées des inter
venants précé
dents, ce qui a fait 
progresser le débat. 
Deux termes sont 
revenus très sou
vent au cours du 
Congrès. Il s 'agit 
de démocratie et de 
parité. 
Les deux ne sont 
pas pour le parti 
que des mots 
puisque d'une part 
les communistes 
sont de plus en plus 
appelés à se pro- · 
noncer sur l~s déci
sions à prendre à 
en être les acteurs 
et d'autre part les. 
femmes accèdent 
de façon croissante 
aux responsabilités 
dans le parti. 

3 membres du 
··conseil National sont 
de Loire-Atlantiq~e. 
Le 3Qe Congrès du Parti. Communiste a élu sa 
nouvelle direction nationale en apportant des 
modifications sensibles par rapport a ce qui se 
faisait avant afin de mieux répondre aux 
orientations qui se sont exprimées lors de ce 

· Congrès. 

C'est ainsi que 1e Comité Jl{ational est rem
placés par ·un Conseil National de 271 
membres dans lequel les femmes èt les jeunes 
ont une place importante. 

Le bureau National ainsi que le secrétariat 
sont remplacé par un collège exécutif de 46 
membres avec une parité Hommes/Femmes. 
Saluons les 3 candidats proposés par la 
Conférence de Loire Atlantique : Gilles 
Bontemps, Michèle Picaud et Jean-René 
Teillant qui·ont été élus au Conseil National. 
Ces 3 candidatures étaient fonction des nou
velles dispositions voulues dans la composi
tion des organismes de direction du Parti 
Communiste : la . présence de secrétaires· de 
fédération, d'élu( e )s et de camarades du 
Comité National sortant. 

Nécrologie 

Roger Louvard - Vétéran du Parti 
Communiste adhérent la Section Loire et 
Sèvre nous a quitté à la mi-mars. Nous adres
sons à sa famille et ses camarades nos plus 
sincères condoléances. 

Théo Lemarchant - adhérent de la Cellule 
Kanapa à Nantes est décédé subitement que 
sa famille et les siens soient assurés de nos 
plus sincères amitiés. 

Denise Maisonneuve - figure emblématique 
de la Cellule de Malakoff à ·Nantes .nous a 
subitement quitté. Nous adressons à sa famil
le, ses amies et camàrades nos plus sincères 
condoléance·s. 

Madame Michèle Constant - Mère de notre 
camarade Claude est décédée, nous adressons 
à Claude, son père, ses filles, sa famille nos 
plus sincères condoléances, ainsi qu'à notre 
ami Gilbert Bequet de la Cellule Lepaih qui · 
vient de perdre sa mère. 

Remerciements : 
Claude Constant remercie toutes les per
sonnes qui lui ont témoigné leur sympathie 
lors du décès de sa mère. 
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CONSTRUIRE "DES PÉTROLIERS 
. . 

ologiques · onomiques Européens 

Construire des pétroliers écologiques, 
économiques, européens-(3 E) 

Monsieur JOSPIN, Premier Ministre, 

Monsieur GAYSSOT, Ministre des Transports, 

Monsieur PIERRET, Ministre de l'industrie, 

Monsieur THEOBALD, Chambre Syndicale des C.onstruc
teurs de Navires 

Habitant le littoral atlantique, nous sommes attentifs aux 
mesures envisagées pour qu'à l'avenir nos côtes ne soient 
plus souillées par une pollution comme celle liée au naufra- · 
ge de l'Erika. 

Comme les professionnels de .la mer, nous considérons que 
1a Charte de la sécurité maritime de transp(>rts pétroliers est 
une avancée significative. · 

Dans ce document, est stipulée l'interdiction pour les àlma
teurs d'utiliser, dès 2008, des navires simple coque. 

En conséquence, nous \l'OUS deman4ons de mettre tout en 
œuvre pour favoriser dans notre pays la construction des 
pétroliers type .3 E (écologique - économique - européen) 
que les Chantiers de l'Atlantique de Saint Nazaire ont mis 
au point en collaboration avec d'autres chantièrs navals 
européens . 

' 

En ouvrant la Conférence fédérale Jean
René Teillant devait déclarer : 

«En décidant de tenir à Batz notre 
conférence Fédérllle, il n'échappe à per
sonne qu'il s'agit d'un choix délibéré au 
moment où la côte de l'Atlantique, les 
professionnels de la mer viennent de subir 
les conséquences dramatiques de la 
logique de l'argent pour l'argent. 

Une situation qui n'a rien à voir avec le 
fait «que Je risque zéro n'existerait pas», 
puisque tous les éléments connus prou
vent que seul l'appétit sans fin de profits 
justifiant que .le pétrolier l' Erika puisse 
encore naviguer. Une telle catastrophe, 
pour les hommes et pour l'environnement 
a suscité et suscite toujours une profonde 
colère. · 

La manifestation ici même, entre Batz 
et le Croisic avait rassemblé 7000 per
sonnes, et celle de Nantes de 25 à 30 000 
et d'autres moins nombreuses, ont au total 
rassemblé des dizaines de milliers 
d'hommes et femmes, de jeunes, qui 
dénonçaient Je comportement de Total et 
là course au profit. 

Face à une telle catastrophe, notre Parti, 
des militants, des adhérents ont participé à 
1 'élan de solidarité, de nettoyage. 

L'expression du parti, par affichettes, 
tracts, par une conférence de presse, aussi 
dans les Conseils municipaux au Comité 
Régional et au Conseil Général a partagé 
l'émotion et la colère et avancé grand 
nombre de propositions, d'ailleurs portées 
par les députés, Ministre des transports, 
pour se donner les moyens d'empêcher 
qu' une telle catastrophe ne se reproduise, 
plusieurs exigences doivent être concréti
sées, ACTEES par les lois, des accords au 

NOM 
, 

PRENOM 

. . 

niveau national, européen et international. 
Notamment, celles liées ·au contrôle et 

au moyen de les affecter pour .tous les 
bateaux et particulièrement, les pavillons 
de complaisance, à la durée de vie des 
pétroliers et des transports de produits 
dangereux et pour imposer l'utilisation de 
doubles coques. 

Sur cette question vous savez que le 
pétrolier 3 E, son projet est né aux chan
tiers de Saint-Nazaire avant d'être repris 
par GIE européens. Le besoin d ' en 
construire un nombre important pour 
renouveler la flotte existante représente -
des enjeux économiques important p"our 
notre pays aussi pour l'Europe (aujour
d'hui concurrencé de façon déloyale par 
la Corée). 

AÙssi pour continuer de nourrir le 
débat, pour faire grandir l'exigence d' une 
autre logique, nous proposons que notre 
conférence fédérale décide d'engager 
dans tout Je département, une pétition qui 
exigerait la réalisation du 3 E en France, 
èe qui permettrait d'envisager la réouver
ture du chantier du Havre et développer la 
coopération avec d'autres chantiers euro
péens. Et aussi de réaffirmer la vocation 
maritime de notre pays, en portant un pro
jet industriel facteur d' emploi et d' indé
pendance nationale.» 

Cette pétition à l'initiative de nos cama
rades de Saint-Nazaire doit maintenant 
permettre de recueillir des milliers de 
signatures. Elle est disponible auprès des 
militants communistes, dans les sections, 
à la fédération. Dès maintenant vous pou
vez la signer et la faire signer avec l'aide 
des «Nouvelles» et nous la retourner 41 
rue des Olivettes 44000 Nantes. 

SIGNATURE 

. 
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